
常年和各种寄生虫打交道，这样的画面光是想

想就已令人浑身起鸡皮疙瘩，而 973计划首席科学

家、海军军医大学热带传染病学教研室主任潘卫庆

教授却与成百上千种虫子“亲密接触”了36年。

虽已年过六旬，可同事和学生常能深夜在实

验室看到潘卫庆测算数据、撰写论文。或许谁都

不曾想到，这位著名寄生虫病学家身患癌症，已经

过数次化疗。

日前，中央军委主席习近平签署通令，给潘卫

庆记三等功。喜报传来的那一刻，他仍在实验室

里埋头化验试剂。

目睹疾病危害，立志科技克虫

1976 年，当时在浙江省临安市天目山镇横塘

村担任教师的潘卫庆响应国家征兵号召，决定入

伍。潘卫庆说，因为他的父亲是一名军人，曾参加

过解放战争并多次荣立战功，所以他从小就有一

个军人梦，想要继承父辈的使命。

入伍第三年，他以优异的成绩考入第二军医大

学，从此开启了他与热带病和寄生虫病的博弈之旅。

“在我刚工作的年代，寄生虫病十分猖獗，特

别是在农村地区，感染率特别高。”潘卫庆说，生在

农村、长在农村的他，曾目睹乡亲们饱受寄生虫病

之苦，这些经历都在无形中影响了他的专业选择。

“寄生虫病是古老的疾病，其防治技术相对落

后，迄今我国都没有针对寄生虫病成功应用的疫

苗。”潘卫庆说，要解决这类疾病的防治问题，还是

要依靠科技手段。

在选择硕士和博士专业时，他选择了能代表

前沿技术发展方向的专业，但研究的对象始终是

寄生虫。“我就是想把学到的新技术、新知识运用

到古老的寄生虫病研究中去，以解决寄生虫病防

治的技术问题。”潘卫庆说。

学成报国，白手起家研制疫苗

1993 年，潘卫庆远赴德国海德堡大学分子生

物学中心攻读博士学位。完成学业后，鉴于潘卫

庆出色的学术业绩，德国方面以优渥的待遇和工

作条件挽留他，但他却选择回国。

1997 年 2 月，潘卫庆启程回国。当时国内的

科研条件有限，他就带领团队白手起家，于当年就

拿到了世界卫生组织的课题项目，挖到了开展科

研工作的“第一桶金”。

经过十年攻关，潘卫庆牵头建起了寄生虫疫

苗研发技术平台，其标准与参数全部与国际接

轨。在他的带领下，我国首个寄生虫病疫苗进入

了临床试验阶段，同时也打破了这种疫苗研究由

国外专家主导的局面。

创新血吸虫病的诊断技术是潘卫庆领衔的另

一重大研究项目。在血吸虫病诊断上，百年来一

直沿用粪检这个落后的方法，诊断准确率较低。

经过无数次艰辛实验，潘卫庆带领课题组从全基

因组水平筛选出唯一一个极具诊断价值的蛋白，

这一重大发现创新了血吸虫病的诊断技术。通过

对江西某流行区 1371 人进行验证，显示该方法的

诊断敏感性比传统粪检方法高 6 倍。这一成果于

2014年 3月发表在《柳叶刀·传染病》杂志上。

当时为了获取实验样本，潘卫庆常带队奔走

于海南岛上农场、安徽淮南煤矿等地，在这些地方

不辞辛苦采集寄生虫。当发现稀有虫样时，他竟

如捡到钞票一样开心。有人感慨道：“领衔国家课

题的大学者，竟然痴迷研究小虫子！”

2018 年 1 月，潘卫庆因“疟疾、血吸虫病等重

大寄生虫病防治关键技术的建立及其应用”项目

获得国家科技进步二等奖。

热带传染病领域是潘卫庆辛勤耕耘的又一块

“土地”。战争史表明，由寄生虫引发的热带传染

病是一类足以造成部队非战斗减员的重要疾病，

因此不少国家已将这种疾病列入军事医学研究的

重要范畴。自 2001 年起，潘卫庆牵头承担了该领

域多个重大专项课题，并组建起两个军队热带医

学重点实验室。

2012 年，潘卫庆被确诊为肺癌，并伴有脑转

移。噩耗袭来，他没有害怕或恐惧，反而更加看淡

生死，争分夺秒地工作。

2014年到 2016年，潘卫庆主动参与组织“中—

美—泰”军队热带传染病研讨会，并在会上作了4次

军事医学专题报告。2017 年 12 月，由他主编的我

国第一部《军事热带传染病学》正式出版，从此我国

军事医学界有了自己的热带传染病专著。

潘卫庆：打响寄生虫疫苗国产化突围战
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周一有约

第二看台

科学精神在基层

1978 年，14 岁的周琦以全县总分第一的成绩

被原地质部昆明地质学校录取，入读地质调查及

找矿专业。

“入校前，我其实不太清楚这个专业是干什么

的。真正学了以后，我才渐渐喜欢上。”周琦回忆说。

毕业后，在一位业内资深前辈的引领下，周琦接

触到了锰矿。“在高端装备制造产业中，锰是特种钢不

可或缺的合金元素；在新能源汽车电池中，三元锰系电

池是主流发展方向……”说起锰的应用，他滔滔不绝。

锰是国家重要的战略资源，我国锰资源呈总

量不足、品位较低的特点。截至 2013年，我国锰矿

石（金属）储量为 4400 万吨，占全球储量的 7.7%，

位列第 6。但这其中，含锰大于 30%的富矿仅占总

资源量的 5%，其余 95%为贫锰矿。

“由于自产锰矿不能满足国内需求，我国每年

需大量从国外进口。2015年我国锰矿的对外依存

度高达 69%，高于同期石油、天然气。”周琦说。

从入行时起，周琦便下决心，一定要为祖国找

到更多的锰矿，改变依赖进口的现状。

周琦讲话带着一点贵州口音。说话时，往往起

头是较为标准的普通话，可到了结尾就会带出贵州

味儿。乡音不改，或许是因为儿时的玩伴——数不

尽的群山，一直留在他心间。所以无论出野外在深

山里待多久，他也从没觉得苦。

但找矿不是件舒服的事。“无论寒暑，做项目

八九个月窝在山坳里是常有的事儿，扛着设备和

样品满山跑。有时一天下来，肩上和后背上的皮

肤都被晒破了。”周琦说。

彼时，周琦只有19岁，年龄上的优势，让他忽视

了高强度工作带给身体的影响。一次体检时，他被

告知右肺上有一个直径为 3公分的阴影，可能是个

错构瘤。由于当时的医疗水平有限，医生也无法判

断肿瘤为良性还是恶性，开刀是唯一的办法。

万幸手术很成功，只是医生告诫他不能再过

度劳累。“可我们这一行，哪有不干体力活儿的。

有时扛着仪器，在深山老林里一住就是大半年。”

周琦笑着说。

当被问及高强度的工作是否对做过手术的身

体有影响时，他又是一笑，“前几年对身体有影响，

好在年轻，恢复得快！”就这样轻描淡写一句话，便

将几年的苦楚一笔勾销，只有右胸上一条长达 40

厘米的手术刀疤记下了他的辛劳。

误打误撞，开启40年寻矿之旅

上世纪 90 年代初，锰矿行业发展陷入低谷。

周琦当时所在的单位甚至连工资都发不全，周围

同事纷纷另谋出路。改行、调职、下海成了那时很

多人的选择，可周琦愣咬着牙留了下来。

其实他也很难。彼时他刚结婚，生活负担很

重。“那时候我就想着，国家的发展是离不开地质

研究的，以后会好起来的。”

周琦的预感没有错。没过几年矿业转暖，几

乎每个细分行业都开始复苏。就在那时，周琦接

到了一项原国土资源部的重要项目。

可项目进行得并不顺利。通常在初步预测某

地可能蕴藏有矿产后，技术人员便会对目标区域

进行打孔，以验证是否有矿。2000 年 2 月，第一个

钻孔完成，结果无矿；2000 年 4 月，第二个钻孔完

成，依旧无矿。“接连的失败对我来说，是个沉重的

打击。为什么我没找到矿呢，想来想去，我觉得这

是因为缺乏相关专业知识。”

这次打击坚定了周琦要继续深造的决心，接

着他便开始了考研的准备工作。很快，他考入中

国地质大学（武汉）攻读硕士学位，毕业后又在该

校继续攻读古生物与地层学博士学位。

“后来我才知道，传统找矿方法是导致当时失

败的主要原因。”周琦在求学中渐渐找到了问题的

症结。

“当时在地表露头的锰矿已经被开采得差不

多了，只能将目标锁定在完全掩埋于地下的全隐

伏矿，也就是‘盲矿’。限于当时的技术条件，传统

的老方法是由浅入深，即从露头的矿体顺藤摸瓜，

大致推测一个方向，再打孔检验是否有矿。”周琦

说，这种方法不适用于找“盲矿”。

回炉深造，探究找矿失利原因 穷则思变，周琦决心创建一套适合于我国的

的锰矿成矿理论和找矿方法。

理论的“大厦”不会顷刻而起，它长于细微与

点滴。

外出勘查时，周琦总能看到，锰矿体中含有沥

青等奇异的地质现象。

“沥青是怎么跑到矿里来的呢？”为了搞明

白 这 件 事 ，那 时 每 到 节 假 日 ，周 琦 就 会 坐 在 公

路边或者坑道中观察锰矿，甚至会用素描将它

们的形态画下来。看到他如此“痴迷”，很多人

都觉得很奇怪，“这个问题就是那样，有什么可

想的”。

可周琦偏偏抓住了这一点。他翻遍了相关文

献，请教业内专家、教授，上下求索，却一直未能找

到答案，直到 2005年 9月。

当时还在读博的周琦参加了全国第三次沉积

学大会。“当听到台上学者讲到现代海底天然气渗

漏形成冷泉碳酸盐岩时，我发现其沉积构造、化学

特征等和 6亿多年前的锰矿何其相似！”周琦说。

于是沿着这一思路，他于 2008 年在其博士毕

业论文中给出了一种全新的锰矿成矿理论——古

天然气渗漏沉积成锰理论。

周 琦 提 出 ，形 成 锰 矿 的 物 质 主 要 来 自 于

地 幔 。 锰 和 烃 类 气 体 、流 体 融 合 在 一 起 从 地

幔 涌 上 来 ，在裂谷盆地、断陷盆地等中心区域

沉 积 成 矿 。 这 也 揭 开 了 锰 矿 中 含 有 沥 青 的 谜

底——沥青是古 天 然 气 渗 漏 沉 积 成 锰 过 程 中

的伴生产物。

经过十年的打磨，如今周琦和团队终于建立

起一套较为完善的锰矿成矿新理论，并依据此理

论创建了一个独特的锰矿找矿方法。国内陈毓

川、翟裕生、侯增谦和毛景文等专家都对此予了充

分的肯定。

“我们才刚刚开始，未来还有很长的路要走。

找矿是会上瘾的，我和团队将会继续战斗下去！”

周琦说。

抓住细节，提出锰成矿新理论

7 月 29 日，北斗三号第 9、第 10 颗卫星成功发射。任务完成，

身为中国航天科技集团五院北斗三号总体主任设计师，刘家兴心

里的石头落了地。

扛住压力查缘由，下决心给大家“找麻烦”

回想起一年前，那时的他，眉头可没有这般舒展。

2017 年的一个夏夜，刘家兴趴在办公桌上，眉头紧锁，揉着太

阳穴，盯着一份报告冥思苦想。

这是一份关于北斗三号第 9颗卫星某关键单机测试的异常问

题报告，上面显示，在整星测试阶段，该单机的伪码相位一致性指

标超出了不到一纳秒。

一纳秒即十亿分之一秒，这是什么概念？在生活中，它没有

概念。甚至对于绝大部分高精尖设备而言，它也短暂到可以忽

略不计。但对于习惯了“纳秒级”工作的北斗人，这个问题无法

容忍。

“单机验收测试的时候结果很好啊，怎么会这样？”查不出原

因，刘家兴觉得像脚踩了一根刺。这根刺必须拔掉。他做出了会

给整个研制团队“找麻烦”的决定。

刘家兴宣布，该产品在各阶段采用各种测试设备获得的数据，

研制团队都要拿到，进行纵向比对；厂家验证件、正样件的测试数

据，他们也要拿到并进行横向比对。

浩如烟海的数据拿到了，然而很多证据表明自身状态正常。

“这可能是由于整星阶段与单机阶段数据采集设备的差异引起的，

这台单机的信号质量应该是正常的。”单机厂家解释道。可是这并

没有解开刘家兴的疑惑。

进一步排查无疑会平添很多工作量，还不一定能查出结

果。在批产研制如此紧张的时候，增加这么大的工作量，真的

好吗？

陷入了窘境的刘家兴，想起了他最为敬重的北斗三号卫星

产品保证经理刘崇华的话：干总体的，对分析出的问题不能隐

瞒，要勇敢面对。他诚恳地鼓励团队成员，带领大家开始了更为

深入的排查。

调动团队力量，协力找出设计缺陷

团队在组织开展整星复现测试和状态监视的同时，利用北斗

三号第 9颗、第 10颗卫星星地综合对接的契机，协调单机厂家开展

了矩阵式排查工作。经过对测试数据的核定、分析与判断，刘家兴

初步摸准了脉象。“可以肯定，星上单机的性能在验收测试后至今

没有下降。现在虽然还没找到两类测试设备的问题，但可以确定

这台单机在设计上有问题。”刘家兴说。

总体主管设计师李振东是坚定的排查支持者。在确定了问题

排查的方向后，他全面细致地对比了单机研制和整星测试阶段在

测试环境、测试设备、数据处理方法等方面的差异，终于发现了两

个阶段的数据处理方法分别存在的错误和不足。他一方面帮助单

机厂家修正了数据处理方法，另一方面提出了通过调整整星测试

设备工作状态，完善整星数据处理方法的方案。

综合测试人员尹卿负责该单机的整星测试工作。他按照李振

东的方案调整了整星测试设备的工作状态，消除了后续数据处理

的瓶颈问题。

接力棒传给了总体副主任设计师崔小准。他完善了整星数据

处理方法，升级了信号性能分析软件。最终，他不仅确定了该单机

存在指标超差问题，而且还发现了其两路信号的相位差存在异常

的正弦波动。

至此，该单机设计缺陷的外部特征终于被完整地刻画出来，

让单机厂家心服口服，刘家兴和小伙伴们也获得了五院总体部

的表彰。

奖励通知中还特意提到：该团队编制的星间链路信号性能分

析软件是由总体部自主研发的测试软件，已逐渐成为整星星间链

路信号评估的标准软件和测试工具，为总体部工作的节能增效作

出了重要贡献。

误差十亿分之一秒？不行！
——记北斗三号总体主任设计师刘家兴

潘 晨 本报记者 付毅飞

刘家兴（左二）在和同事判读数据
中国航天科技集团五院供图

40 年来，54 岁的周琦只做了一件事——找锰

矿。长期的野外工作，让这位贵州省地质矿产勘

查开发局总工程师的皮肤染上了小麦色。

长久以来，锰矿是南半球的“特产”，我国曾长

期戴着“贫锰”的帽子。

如今，“贫锰”的标签正在被一点点撕下，而周

琦正是重要的贡献者之一。

他率队发现了 4 个世界级超大型锰矿床和 1

个特大型富锰矿床，这些超大型锰矿床数约占全

球总数的 1/3，改变了世界超大型锰矿床主要分布

在南半球的格局。

最近，周琦又开始向新的目标进发——高地

锰矿。这是他率领团队发现的世界级超大型锰矿

中品位最好、规模最大、价值最高的锰矿，相关采

矿工程可行性评审会于近日召开。

“锰矿是国家十分紧缺的战略矿产资源之一，

找到更多锰矿是我们地质人的使命。”周琦在评审

会后对科技日报记者说。

实习记者 于紫月

王泽锋 本报记者 张 强

潘卫庆潘卫庆（（左三左三））在讲解实验操作在讲解实验操作 宋家宁宋家宁摄摄

周琦周琦：：
摘掉祖国摘掉祖国““贫锰贫锰””的帽子的帽子

图①、图② 2006年，周琦在黔东大塘坡锰矿区开展调查研究工作。
图③ 2011年，周琦（右一）在松桃普觉超大型锰矿区研究部署深部钻探工程方案。

受访者供图

③③

①①

②②

周琦，生于 1964 年 5 月，籍贯贵州省铜仁
市，贵州省地质矿产勘查开发局总工程师、国
务院政府津贴获得者，长期从事地质调查与
找矿相关工作。

人物
档案


